

**Poliquin, Renée (BAPE)**Projet d'ouverture et d'exploitation d'une  
mine d'apatite à Sept-Îles**Objet:** TR: Dépôt mémoire Mine Arnaud  
**Pièces jointes:** Mémoire Mine Arnaud.pdf

6211-08-009

---

**De :** Charles Desrosiers [mailto:]  
**Envoyé :** 19 septembre 2013 10:22  
**À :** mine-apatite-sept-iles  
**Objet :** Dépôt mémoire Mine Arnaud

Bonjour,

voici en pièce jointe mon opinion sous forme de mémoire concernant le projet d'ouverture et d'exploitation d'un gisement d'apatite à Sept-Îles par mine Arnaud INC.

Je tiens à préciser que de transmettre mon opinion et mes arguments est très important pour moi et j'espère que mon mémoire et ceux de tous les autres citoyens seront pris en compte dans l'analyse du projet.

Dans mon avis d'intention par téléphone je m'étais également inscrit pour une présentation verbale. Je voudrais toutefois vous avisé que je ne ferai pas la présentation verbale.

Merci,

Charles Desrosiers  
Ingénieur en mécanique industrielle  
, Sept-Îles,

Mémoire concernant  
le projet d'ouverture et d'exploitation d'un gisement  
d'apatite à Sept-Îles par Mine Arnaud INC

Bonjour, je suis un fier et engagé citoyen de Sept-Îles, j'y suis né et immédiatement revenu après mes études en génie mécanique. Je travail en génie conseil en mécanique industrielle. J'ai donc dans le cadre de mon travail eu la chance de voir toutes les installations industrielles et j'ai pu acquérir une bonne connaissance des différentes usines entourant la baie de Sept-Îles et aussi celles au nord, où sont situées les mines de fer.

Je considère que mes yeux en ont plus vu que la grande majorité des citoyens de Sept-Îles et à mon avis, malheureusement, plus que les inspecteurs du ministère. J'ai pu remarquer une grande quantité de normes environnementales bafouées, ignorées, contournées, des travaux reportés, des rapports qui restent sur les tablettes. Tellement que les événements du déversement de mazout chez Cliffs ne me surprennent pas. Où étaient les inspecteurs pendant tout ce temps !? Il y avait des trous visibles dans le bassin de rétention! Tout ça pour dire que selon moi les industries actuelles pèsent déjà lourd sur l'écosystème de la baie de Sept-Îles. C'est facile de faire l'autruche comme les inspecteurs du ministère ou encore de ne simplement pas faire les études qui pourraient démontrer des problématiques. Où sont les études sur la qualité de notre air, de l'eau dans notre baie, du fond marin, aucune information n'est rendue disponible au publique. Comment peut-on vouloir encore ajouter une industrie autour de la baie sans prendre en compte les autres qui y sont déjà établies, sans connaître l'état actuel de l'environnement. C'est tout simplement insensé, ça donne l'impression que les dirigeants ne prennent aucune précaution pour l'environnement ou même notre santé ! À mon avis, les études d'impact du promoteur sont insuffisantes et incomplètes. En addition à tous ça, qu'est ce qui nous assure que Mine Arnaud n'ira pas exploiter les parcs à résidus pour en extraire entre autre la magnétite titanifère ? Cette exploitation fera-t-elle l'objet d'une étude d'impact ? Pas si la production reste en dessus d'un certain tonnage, nous le savons. Et tous les autres projets de développement minier du nord qui passeront par le terminal portuaire de Sept-Îles, quand les dirigeants voudront bien considérer les effets cumulatifs ? L'eau de ballast de tous ces bateaux, a-t-on analysé ça ? Nous ne sommes pas dupes.

Dans un autre ordre d'idée, d'un point de vue social et économique, je trouve que le projet n'a pas sa place à Sept-Îles. Depuis l'achat de ma maison, il y a 4 ans, l'évaluation municipale à triplée, le taux d'inoccupation est extrêmement bas (0,3%). Les PME peinent à trouver de la main d'œuvre et ferment. Les entrepreneurs craignent de s'engager, la véritable diversification économique ne peut se développer et les services aux citoyens diminuent. Le promoteur affirme pouvoir diversifier l'économie et augmenter la sécurité financière des citoyens mais j'ai des doutes sur cette affirmation. Tout d'abord le prix du fer et le prix de l'apatite suivent la même tendance. Aussi, si l'industrie du fer devait se planter, c'est que la Chine serait en récession, si la Chine est en récession, c'est la planète entière qui subira les effets. Ce n'est certainement pas les quelques 300 emplois de Mine Arnaud qui feront une différence notable. Ensuite que ce produira t'il dans 28 ans quand la mine fermera ? Je viens d'apprendre que Yara International a annoncé qu'il se retirait du projet d'apatite en Saskatchewan en raison du contexte mondial défavorable à l'apatite. Je n'appel pas ça de la diversification économique, encore moins du développement durable.

Malgré mon aversion envers le projet, je vais tout de même énumérer quelques idées qui pourraient améliorer mon acceptation du projet de Mine Arnaud, ou de d'autres projets autour de la baie de Sept-Îles. Au moins le gouvernement sera mieux outillé pour améliorer l'acceptabilité sociale s'il décide d'autoriser ce projet controversé. À mon avis, il faudrait d'abord regagner la confiance des citoyens en augmentant le suivi et les inspections des industries actuelles, en prenant des mesures visant à obliger la transparence des industries et des inspecteurs du gouvernement, en permettant l'accès aux médias en tout temps sur les sites industriels extérieurs, en engageant des firmes externes pour l'étude et le suivi de différents milieux de notre écosystème et en rendant les études publiques rapidement. Il faudra aussi penser un jour au contrôle maritime avant l'entrée dans la baie de Sept-Îles. Nous pourrions exiger un fond d'urgence en cas de déversement, de contamination de notre source d'eau potable, etc. Par la suite du point de vue économique, on pourrait exiger à Mine Arnaud la création de 200 emplois d'ici la fin de l'exploitation de la mine. Mine Arnaud aurait à subventionner différents entrepreneurs, organismes, établissements de façons à véritablement diversifier et sécuriser l'économie avant la fin de l'exploitation. Ce genre de formule a d'ailleurs été demandée à Aluminerie Alouette qui a fait et continue de faire du bon travail à ce niveau.

Salutations,

Un fier et engagé citoyen de Sept-Îles.

19 septembre 2013